### **Environnement**

## Le CÉSIR se saisit de la Conférence climat 2015

Samedi 21 novembre à 17h, salle municipale d'Ars-en-Ré, le Conseil économique et social de l'île de Ré organise un débat citoyen sur le thème "le changement climatique et la COP 21".

Le Phare de Ré: Y avait-il une vraie volonté du CÉSIR de coller à l'actualité de cette fin d'année, en décidant d'aborder la question climatique?

Michel Terrasson, président du CÉSIR: Tout à fait. Nous avions pensé aborder ce sujet plus tôt dans l'année, avant de nous rabattre sur cette date de fin novembre, juste avant la tenue de la COP 21. Des initiatives locales sont menées. notamment à La Rochelle et aux alentours, ce qui est une très bonne chose. Nous voulions marquer le coup, constatant que personne n'en parlait trop sur l'ile.

L'une des conséquences du réchauffement climatique est l'élévation du niveau des mers. Un phénomène qui touche de près l'île de Ré, en pleine révision de son Plan de révision des risques naturels. Le débat v ferat-il référence?

Le débat sera plutôt général et pas spécialement appliqué à l'île de Ré, même si des questions devraient centrer le sujet sur notre territoire. L'idée est plutôt de savoir comment mesurer le réchauffement climatique, à travers l'élévation de la température, du niveau des mers, etc.

Vous évoquez pour ce rendez-vous "une forme un peu différente" des précédents caféscitoyens. Quelle sera-t-elle?

Après l'introduction des thèmes, les cafés-citoyens se positionnaient



Christian Leyrit, président de la commission nationale du débat public, déjà aux côtés de Michel Terrasson, à l'occasion d'une séance du Conseil développement de l'île de Ré, en juillet 2014. Photo Archives Le Phare de Ré

plus sur des discussions entre les participants. Pour ce débat-citoyen, nous privilégierons les questions/ réponses entre le public et le conférencier, à savoir Pierre Bot, géologue et géophysicien.

#### D'autres intervenants sont-ils attendus?

Christian Leyrit, ancien préfet de la Charente-Maritime, président de la commission nationale du débat public, s'exprimera également sur la COP 21, pour rappeler que ce grand rendez-vous n'est pas qu'une affaire d'État, mais aussi de citoyens.

Avec ce thème et ce changement de formule, vous attendez-vous à une participation plus impor-

#### tante de la population?

Nous le souhaitons vivement ! Nous avons choisi d'organiser ce rendez-vous à la salle municipale d'Ars-en-Ré dans notre volonté de programmer les réunions du CÉSIR dans des communes à chaque fois différentes. Nous espérons que le lieu ne posera pas un problème pour faire se déplacer les gens, en sachant, aussi qu'une autre manifestation aura lieu sur l'île dans les mêmes horaires (les 20 ans de Ré-Clé-Ré au Bois-Plage, ndlr).

> Propos recueillis par Emmanuel Legas

7e débat-citoyen du CÉSIR sur le thème "le changement climatique et la COP 21", samedi 21 novembre à 17h, salle municipale d'Ars-en-Ré.

# Un débat houleux pour l'environnement



Christian Leyrit, président de la commission nationale du débat public, anime le débat et répond aux interrogations qui se posent...

n marge de la COP 21, la Conférence des Nations Unies sur les changements climatiques, qui aura lieu du 30 novembre au 11 décembre 2015, s'est tenue, samedi 21 novembre à Ars, un débat citoyen sur le thème "Le changement climatique et la COP 21".

Organisé par le CÉSIR (Conseil économique et social de l'île de Ré), il avait pour but de présenter, d'une manière générale, les objectifs de la COP 21, notamment celui de la réduction des gaz à effet de serre mis en cause dans le réchauffement climatique.

"La lutte contre le réchauffement climatique n'est pas seulement l'affaire des gouvernements, des négociateurs, des grandes collectivités ou des entreprises. C'est avant tout, aussi, l'affaire des citoyens. Il est essentiel

que les citoyens du monde prennent part aux négociations de la COP 21 de Paris et fassent entendre leur voix à l'échelle planétaire", explique Christian Leyrit, président de la commission nationale des débats publics.

### Une opportunité

Appuyé par Michel Terrasson, président du CÉSIR, et par Pierre Bot, géologue et géophysicien, le débat général donnait la parole à l'assistance. Entre les cycles climatiques, expliqués par Pierre Bot, depuis la naissance de la Terre, à l'importance de lutter contre les changements climatiques récents à l'échelle humaine, les échanges allaient bon train. Tous s'accordent à dire que les mesures pour lutter contre les changements climatiques sont une opportunité pour améliorer notre qualité de vie. La densité de la population par pays est un

PHARE de Re' 25/11/2015

des facteurs aggravants suivant les régions du globe, et les principaux pollueurs sont montrés du doigt : la Chine et les États-Unis. D'autres pays émergents, comme l'Inde, poseront aussi, dans les décennies à venir, des problèmes conséquents.

Un accord à Paris devrait comporter un objectif mondial à long terme, pour arriver peut-être à zéro émission de gaz à effet de serre. L'objectif à court terme, d'ici à 2020, est de minimiser la hausse de la température à 2°C!

Ce débat citoyen planétaire, réalisé dans 76 pays avec la participation de 10 000 citoyens, conduit à un objectif commun : seule la mobilisation des citoyens, à tous niveaux, permettra d'aboutir au meilleur accord possible à Paris avec une force de proposition internationale.